

DIRECTOR:  
ASDRUBAL VILLALOBOS  
REDACTOR:  
OCTAVIO MONTERO

# PATRIA

ADMINISTRADOR:  
VICTOR M. CABRERA  
TELÉFONO 1325  
APARTADO 812

Al mes: ₡ 1.00

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL  
DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

## INEXPLICABLE OSADIA

### Lo que nos dice un honrado agricultor de San Rafael de Heredia

En la visita que efectuó últimamente don Carlos María Jiménez a San Rafael de Heredia, según nos relata un honrado vecino de aquel lugar, digno por mil motivos de todo crédito, parece que don Carlos en un corrillo hizo las siguientes declaraciones dirigiéndose a algunos de sus acompañantes entre los cuales estaban sus oradores.

«Vean, muchachos, les dijo muy campante; dejen ustedes de discutir más con los cletistas sobre cuestión política. Ya eso no tiene para nuestro partido ningún interés; bien saben que yo hago estos viajes únicamente por visitar a mis amigos, pues no necesito de hacer propaganda; *Todo está ya arreglado; yo seré sin duda ninguna, el Presidente de la República.*»

Así sin más ni menos el candidato azul quiere hacer creer que hay o existe alguna con-fabulación o pacto, mediante el cual resultará investido con el alto cargo que persigue de manera desatentada desde hace mucho tiempo.

Muy poco respeto demuestran aquellas frases para el actual Presidente de la República, y para los Jefes militares que tienen a su cargo, y bajo su responsabilidad, la custodia del orden público, y la guarda de las institucindes nacionales.

Pensar en que la candidatura del D. Carlos

María Jiménez pueda prosperar y llegar a la meta, mediante ayuda oficial, es acariciar un imposible. El país entero conoce de sobra el temple republicano del Presidente don Ricardo Jiménez, para que se permita dudar ni por un momento de la rectitud de sus declaraciones, de la firmeza de sus principios, y aquellas palabras que nuestro informante atribuye a don Carlos María, sólo deben tomarse como uno de tantos desplantes de sus ansias presidenciales.

Y lo que decimos de nuestro Presidente, lo hacemos extensivo al pundonoroso elemento militar bajo cuya autoridad vive tranquila su hermosa vida republicana, nuestra querida patria.

Pensar en confabulaciones, o en golpes de cuartel, a estas alturas, es inferir la más grave y gratuita ofensa a nuestro primer mandatario, y al elemento militar de Costa Rica, que ha dado pruebas de ser siempre fiel a los mandatos del honor y del decoro.

El país debe estar completamente tranquilo; el presidente que suceda a don Ricardo Jiménez, será aquel que el pueblo unja con sus votos en los comicios del próximo 12 de febrero y ninguno otro; aquel que obtenga mayor número de votos; en una palabra, aquel que el pueblo elija libremente.

Ningún ciudadano debe dar crédito a aque-

llas especies que sólo se proponen infundir miedo o desconfianza en las masas.

Afortunadamente, para Costa Rica pasaron ya las épocas en que se disponía del poder como cosa propia, y el que fie en la violencia o en la audacia de un golpe de mano para adueñarse de ese poder, elige el peor de los caminos; el del desastre.

Para llegar al poder en Costa Rica, sólo hay un camino; el que han traginado tan gallardamente hombres como Ricardo Jiménez y como Cleto González Víquez. Sigán esos ejemplos los pretendientes a la primera magistratura de la Nación, y les auguramos un magnífico éxito.

Lo primero es crear ejecutorias durante una vida limpia de máculas y de claudicaciones; servir a la patria desinteresadamente y con esa alta nobleza del patriota que sólo mira el bien general, sin preocuparse de su propia personalidad; hacerse digno de la admiración de sus conciudadanos por una vida ejemplar y luminosa, en medio del trabajo que ennoblece y dignifica, sin cultivar jamás las nefastas semillas del vicio y del odio.

Y lo segundo... es poder hacer todo esto y tener alma para llevarlo a la práctica, no para esperar un premio, sino para vivir noblemente la vida.—Lo demás viene por añadidura.

QUINTIN

## Quién lanza la primera piedra?

### La papeleta carlista de Heredia y el tinoquismo

Señor Director de PATRIA

Con noticia de un permanente que aparece en el «Diario Republicano» referente al tinoquismo de la papeleta de diputados de la UNION NACIONAL por la provincia de Heredia, me permito hacerle las siguientes indicaciones:

El permanente dicho se refiere con especialidad a los caballeros que integran esa papeleta en los dos primeros lugares; como quieran que sea, el carlismo lanza la primera piedra sin tener derecho alguno para hacerlo y esa piedra cae, por razón de los hechos, sobre la cabeza del Sr. Presbítero don Francisco de Jesús Mendoza, caballero éste que encabeza la papeleta de candidatos a diputados carlistas por la provincia de Heredia.

¿Pues podría negar el señor Mendoza que fue un partidario incondicional del gobierno del señor Tinoco hasta los últimos momentos de su administración? Sin faltar a la verdad, creo que no.

Voy, señor Director, a relatarle algunos hechos que corroboran mi afirmación.

Habían pasado pocos días de la consumación del golpe del 27 de enero. El General don Federico A. Tinoco en su carácter de Presidente Provisorio visitó esta ciudad, y ese día el Sr. Mendoza lo acompañó en varias de las visitas que el General hiciera, así como también fué el mismo presbítero Mendoza quien con frase elocuente y sincera presentara su salutación al Mandatario en galante discurso pronunciado en la Casa Municipal de esta ciudad.

Aprovechando su amistad con los señores Tinoco, nació en el cerebro del presbítero Mendoza la idea,—buena por cierto,—de fundar una Escuela de Artes y Oficios; con tal objeto se dirigió al Gobierno en solicitud de auxilio y el señor Tinoco premiando la amistad y la franca adhesión del señor Presbítero Mendoza le obsequió todas las herramientas necesarias y le ayudó en toda forma. La Escuela se fundó; y hoy, después de muchos años, cuando el señor Presbítero Mendoza recuerde sus afanes por llevar a buen término su Escuela, y cuando vea las siete cajas de herramientas, obsequio del Gobierno de Tinoco, y que según me dicen están aún guardadas en un local contiguo a la casa cural, creo natural que también tenga el señor Mendoza un recuerdo grato para el mandatario caído y desterrado. Y si no es mucho pensar, pensaré que ante ese recuerdo, una lágrima que no sale del todo nublará por un

#### SIGUEN LAS PROTESTAS CARLISTAS

Consciente de mis actos, no soy más carlista y estoy dispuesto a dar mi voto por el Licenciado don Cleto González Víquez, que es el hombre que sabe defender nuestros derechos.

Venero Mayorga Jiménez  
TESTIGOS: José Manuel Córdoba y Nic Solano R.

#### ¡Siguen los triunfos!

Filadelfia, enero 24 de 1928.—A Manuel Castro Quesada.—San José

Magnífica reunión San Blas, pueblo unánime aclama futuro presidente González Víquez. Salimos Belén

ALBERTO CORTES

Suscríbase a «Patria»

momento los ojos del señor Presbítero Mendoza, como otra lágrima los nublará en la mañana del once de agosto, cuando quien esto escribe le diera la noticia oficial de la trágica muerte de don Joaquín Tinoco.

Cayeron los Tinoco; don Julio Acosta fué aclamado de frontera a frontera, pero sin embargo queda un grupo de ciudadanos que no lo sigue. El doctor don Francisco Cordero pone entonces todos sus esfuerzos por fundar un partido Abs-tencionista y ese partido encuentra más tarde candidato en la persona del doctor don José María Alfaro, notable y honrado hombre público de Costa Rica. A esa candidatura nos replegamos los que no fuimos Acostistas, inclusive el Presbítero Mendoza, quien como buen tinoquistó formó en las filas contrarias al acostismo.

Estos, los datos que quería darle. Creo necedad y torpeza hablar de tinoquismo después que don Julio Acosta realizó la obra de unir la familia costarricense y en esta campaña en que ciertamente esas viejas divisiones nada tienen que ver; pero ya el carlismo de Heredia lanzó la piedra, me ha parecido conveniente hacer cómo esa piedra, rompe el techo de cristal de la misma casa de donde salió, hiriendo de rebote la persona del señor Mendoza que, siendo tinoquista, y quizá por eso... ha ocupado un puesto mejor, en la papeleta carlista, que el que le fué asignado al mismo don Ernesto González, hermano carnal del expresidente derrocado.

Francisco Villalobos Brenes

Santo Domingo, 29 de enero de 1928.

# EL TEMPLO DE LA MUSICA

## Palabras en el Teatro Apolo de Cartago ante la asamblea Nacionalista del domingo 22 de Enero de 1928

Señores:

El Décimo Quinto Luis de Francia quería un monótero de piedra preciosa para asilar sus lascivas deleitantes con la Bella Dubarry. Obsequiando el real deseo irguéronse entonces severas columnas corintias sobre estilóbatos de pórfido coronadas por reluciente bóveda de mármol bajo la jocunda fronda del Petit Trianón, a fin de que el Arte ofreciera entre un jardín encantado su Templo al Amor.

Trasunto de aquella rotonda de Psiquis—que evoca al erótico monarca cuando tendía los victoriosos pendones de Fontoney en el lecho de sus concubinas; que añora los días cortesanos del Siglo de la Enciclopedia; que nos traslada a los salones del minué donde tomó ritmo la marsellesa; que nos pone frente a los andamios de la Santa Genoveva, que el tiempo sarcástico vino a trocar en santuario de Voltairre...; que exalta en el viajero la admiración por lo estético; que da al cronista la vida de lo muerto y le brinda al arquitecto, a la escultura y al pintor el más gallo modelo de la realidad artística,—es de seguro y muy fiel por cierto, aunque desemejante en tamaño y materia resulte, el majestuoso quiosco de argamasa armada que se levanta como un atalaya a la entrada de San José en el Parque pintoresco conque la gratitud y el desagravio honraran la memoria venerada de Don Francisco Morazán, a fin de que la sociedad costarricense, por tantas obras ufana, le tenga allí un Templo a Euterpe, que sea asiento del músico cuando la batuta mágica abre la caja de las melodías y espande la eclusión divina en el ambiente para arrullar los espíritus y elevarlos hasta Dios!

En aquel Templo de la Música, que da galas a nuestra capital y ofrece solaz y concierto al trabajador fatigado, que tras los ardores del día búscase refresco a su alma en los efluvios de la sonata; en aquel Templo de la Música, a donde la mengala primorosa de vistosos atavíos se acerca pidiendo a la cadencia de las notas esperanza para sus amores; en aquel Templo de la Música que derrocha a torrentes la armonía deleitante para que el pensamiento del gran señor, atribulado por los negocios y las bregas, halle descanso y placidez; para que la vetusta dama burle los estragos del tiempo sañudo, con las evocaciones risueñas de la juventud; para que la niña núbil le abra el capullo de su sencible corazón a las promesas embelesadoras del mancebo; para que todos, en fin, ahí encuentren el santuario del arte, del consuelo y de la paz!

En aquel Templo de la Música, sagrado y augusto, se acaba de perpetuar un sacrilegio incalificable y horrendo; un hecho que, si en la Grecia de Friné o en la Roma pretorial estuviésemos, habría provocado la ira de los dioses infernales y que entre nosotros tiene que despertar la calurosa protesta de los pueblos! Aquel Templo de la Música, digo, fue allanado ha pocas noches por una turba de asaltantes que sin ley ni rienda como una ola de fuego penetró en el reverendo recinto, con el Cantor de la Acometividad a la cabeza,—fiero e implacable, cual una Némesis; fulmi-

nante y agresivo, cual un Calibán; jactancioso e hilarante, como un Rodomont;—para ser convertido en circo bufo donde el oprobio, la inverecundia y la osadía dieran el más desgraciado espectáculo!

El Rey Enrique II de Inglaterra, acometivo e impetuoso, no pudiendo seducir ni atraer hacia su lado al incorruptible Arzobispo de Cantóbery, en un arranque de furor ordeó a sus tropas que penetrasen en la Catedral y allí le dieran muerte. El santo varón acribillado por los lanceros al pie del altar expiró.

No de otro modo ha procedido en nuestro suelo el aspirante azul cuando al advertir el repudio popular y lo imposible para él de atraer la simpatía costarricense, declara guerra sin cuartel a toda la sociedad; rompe los diques de la cultura y la discreción; deprime a los mismos amigos; agrede a los adversarios; y, en un arranque frenético, asalta el Templo de la Música, quiebra lanzas contra la honorabilidad del Fundador de la República Don Cleto González Víquez; manella las mejores conquistas cívicas y escarnece las más preciadas victorias de nuestra democracia.

Ese hecho insólito, de no haber tantos otros igualmente graves que llenan de pánico a las gentes, bien declara que cuantos no hemos entregado a este combate cívico con alma, vida y corazón, no lo hacemos por ensillismo político, ni por egoístas apetitos, ni por odios bastardos, ni por la ciega devoción y reconocimiento que nos vincula con el Lic. González Víquez, sino, porque está viva la amenaza de un tirano temerario—después de la dolorosa experiencia que nos dejaron «Los Treinta Meses»—; porque hay en la palestra no un aspirante a la dirección atinada de la República, sino un cachorro de tigre que quiere darle un zarpaizo al corazón de la república; porque el imperativo ciudadano que obliga a ofrendar la vida por la integridad del territorio, no es menor cuando se trata de salvar la integridad de las instituciones; y, sobre todo, porque si aún hallan eco en el espíritu costarricense las palabras honor y patria, debemos todos aprestarnos para impedir con nues-

tros votos y esfuerzos que el asalto al Templo de la Música vaya a repetirse en la Casa Presidencial.

Y no es que el ardid político, ni la animadversión nos lleven a imaginar peligroso y a predecirlos como una Cassandra, es que la realidad los señala, las acciones los revelan y el mismo cabecilla siempre se encarga de confirmarlos. Si no fuera bastante todo lo dicho y ocurrido «esa noche fatal» en el Templo de la Música, donde hubo más injurias que espectadores y más desmanes que palabras, léase el telegrama agresivo, desesperado y lastimoso que ayer dirigiera al Licenciado González Víquez y la respuesta rotunda, discreta y alta que el hombre supremo y grande despachó para ahogar con nobleza la grito del derrotado.

En los cuentos de Perrault figuran dos guapas doncellas a la orilla de una fuente. El hada que las pone a prueba «recompensa a la que es buena con el don de arrojar una perla por cada palabra que pronuncie, y la otra es condenada a vomitar un sapo cada vez que abra la boca!» Oh leyenda inmortal y encantadora: cómo te repites y realizas. Las palabras de don Cleto se derraman siempre como perlas, en tanto que las otras caen y brincan como sapos! Si para la muestra, al decir de los tenderos, un botón puede bastar, para establecer distingos y contrastes entre el Apóstol de la Cordura y el Heraldo de Terror; entre el Hombre de la Ley y el Caudillo del Desmán; entre un Patrio y un triquitrague, botón valioso resultan aquellos telegramas, por cierto que reflejan y pintan como en una tela de la Sixtina, los nimbos del cielo frente a las covachas de Satán!

Salvad a la patria; hijos de la Cartago señorial e ilustre! Salvad a la patria; vosotros que sois descendientes de aquellos titanes que con orinados arcabuses la defendieron del bucanero en los acantilados de Quebrada Honda!

Salvad a la patria; vosotros que sois herederos de aquella lealtad que premiara un Rey!

Salvad a la patria; vosotros que sois vástagos legítimos de aquellos próceres que aquí abrieran las actas de la Independencia!

Salvad a la patria; vosotros que sois retoño de los hidalgos que en el fresco regazo de vuestros valles elevaron sus tiendas para fundar a Costa Rica!

Salvad a la patria; vosotros que habeis dado una generación de inmortales!

Salvad a la patria; vosotros que guardáis las reliquias milagrosas de una virgen sacrosanta que extiende su manto de oro para honrarla y defenderla!

Salvad a la patria; vosotros que conserváis en las Escuelas el cetro de la sabiduría, en los campos las espigas de Ceres y el blasón de la virtud en los corazones!

Señores: vosotros que habéis sido héroes ante las fieras del Irazú, haced acopio de coraje y energías en esta hora trascendental, para destruir al carlismo y salvar a Costa Rica!

Os saludo: señores.

Joaquín Fernández Montúfar

### Para efectos electorales se publica esta Directiva de Nicoya así:

#### Distrito primero

PRESIDENTES EFECTIVOS Y JEFES CANTONALES

J. Alberto Flores Francisco Carrillo

VICEPRESIDENTES

Rogelio Fernández Juan Guevara  
Félix Arauz Felipe Díaz Vidaurre

SECRETARIO

José D. Cárdenas

#### Distrito segundo

PRESIDENTES EFECTIVOS

Francisco Moreno Santiago Díaz V.  
Gerardo Fernández

VICEPRESIDENTES

José Roque Flores Cástulo Villegas  
Félix Alpizar

SECRETARIOS

Juan Jiménez Miguel Vidaurre

#### Distrito tercero

PRESIDENTES EFECTIVOS

Rufino Carrillo José Carrera Blanco  
Elías Aiza

VICEPRESIDENTES

Manuel Cárdenas David Obando  
Joaquín Acosta

SECRETARIOS

Donato Gómez M. Alberto Flores

## José Cabezas!

Candidato a Diputado por el Guanacaste en la papeleta del Partido Republicano?

Cómo se ve que don Carlos María Jiménez, no quiere a Guanacaste, ni estima en nada la dignidad de sus partidarios guanacastecos.—No es verdad que él ignore el desprestigio que tiene José Cabezas en estas regiones ni puede ignorar tampoco la razón que hay para ello. José Cabezas en Guanacaste ha hecho fechorías tan numerosas y tan de grueso calibre que vergüenza da narrarlas y pereza enumerarlas porque se necesitarían varios volúmenes; baste decirle a don Carlos María Jiménez que aquí en Guanacaste no se da a nombre de Cabezas ni una peseta porque hasta ahí ha llegado su descrédito.

Y ese es el Representante en el Congreso que el Candidato Republicano le ha designado a Guanacaste? No por Dios, don Carlos María, tenga más tino político y más piedad con esta región; nombre Ud. para representarnos en el Congreso a otro

elemento de los muchos que hay por acá; estamos seguros que cualquiera otro que Ud. designe, analizándolo, será muy superior a José Cabezas cuando menos si no resulta una notabilidad, no desprestigiaria la Representación Nacional.

Hemos de decirle al Lic. Jiménez Ortiz que la mayor parte de los carlistas guanacastecos nos abstendremos de votar si no nos cambia ese candidato a la diputación porque la humillación a que se nos quiere someter compromete nuestra vanidad, por lo que involuntariamente tendremos que ejecutar ese acto de indisciplina. Es más, estamos los guanacastecos tan obligados a velar por nuestro terruño que si las circunstancias lo imponen, por desatención a nuestra súplica de parte del Lic. Jiménez Ortiz entonces tomaremos el camino que más nos convenga.

UNOS GUANACASTECOS

Liberia enero 22 1928

Tomando Refrescos y Cervezas

# TRAUBE

Conserva la salud

Una LAGER le alarga la vida

## Un aplauso de simpatía

Digna de encomio ha sido la actitud del estimable galeno Dr. Ovares al tomar la tribuna el domingo próximo pasado, cuando Albertazzi botaba fuego por la boca y el pueblo de Atenas indignado protestó lanzando un viva al Partido Unión Nacional que ahogó las bilis de dicho orador Albertazzi. En medio de la multitud Cletista se encontraba ese orador y él creyendo que todos eran sus partidarios dijo que ojalá hubiera siquiera un cletista para que apreciara la hermosa reunión; a esta frase contestó el pueblo lanzando vivas a don Cleto y acercándose así a la tribuna hubo de bajarse dicho orador y fué ocupada la tribuna por el estimable Dr. Ovares que fué aclamado por el pueblo Cletista y gracias a este gesto noble de nuestro Dr., pudo evitarse un gran escándalo de muy serias consecuencias para el pueblo de Atenas. Esto viene confirmando que los bochinches políticos de los pueblos no se deben a la poca cultura del pueblo sino a la ninguna cultura de los oradores que vienen a arrojar su bilis que les produce la derrota en

## Nota de duelo

A edad avanzada dejó de existir en esta capital en la noche del viernes, el estimable vecino de Barrio de Mercedes y muy distinguido copartidario nuestro, don Juan González Chacón.

PATRIA por este medio presenta su más sincera condolencia a sus hijos José María, Rafael, Ramón, Manuel, Rosa, Pacífica y Juana González, así como al resto de la familia doliente.

Anúnciese en PATRIA

estos pueblos, ofendiendo a personas honradas con quienes no se puede hacer comparación de su honorabilidad, pues la del Sr. Albertazzi no es muy recomendable, pues en el mismo Congreso le dijo otro diputado que su opinión era de las que se vendían a tres por cinco.

OBSERVADOR

Atenas, enero 26 de 1928.

# Una daga envenenada que hiere a su propio dueño

En el «Diario Republicano» del miércoles 25 de Enero, apareció en la primera página y en la parte más visible, un cuadro con un permanente que dice así: «Votar por la papeleta Cletista de Heredia, es ratificar y sancionar los actos del tinoquismo, inclusive la caída de Alfredo González, la muerte de Amado Sánchez, los saqueos de bienes y los atentados y atropellos a la libertad de los comprovincianos. No voteis por esa papeleta».

Conoced, costarricenses, de cuerpo entero a los señores Carlistas. Ved cómo desenvainan una daga envenenada que viene a herir, directamente a su propio jefe el Lic. don Carlos María Jiménez. Estos niños de la política que no se ocupan sino de recoger el lodo inmundo del insulto y la calumnia para arrojarlo a la faz de sus adversarios, en su furia de fieras enjauladas que sienten el latigazo de una inevitable derrota, ciegos, enloquecidos, al pretender lanzar cargos contra nuestros correligionarios de la Provincia de Heredia, se llevan de encuentro a su propio Candidato y a muchos distinguidos elementos de su partido que por haber sido tinoquistas, no podrán ver con buenos ojos que se les llame «saqueadores de bienes y atentadores contra las libertades patrias». Es posible que los señores Carlistas, sean los de Heredia o bien los de San José, tengan valor para venir a hablarnos de la caída de don Alfredo González Flores? Pues no se acuerdan los señores que hacen esa lamentable publicación, que el primero en Costa Rica que celebró la caída del Lic. don Alfredo González Flores fué el Lic. don Carlos María Jiménez que, poniéndose a las órdenes incondicionalmente de don Federico Tinoco Granados fundó el famoso CLUB 27 DE ENERO?

También han olvidado los carlistas que los hermanos del Lic. Jiménez Ortiz, don Manuel Francisco, don Ramón, don Francisco, don Juan Rafael, don Enrique Clare etc., etc., fueron colaboradores de aquel Gobierno que ellos están llamando de SAQUEO Y DE ATROPELLO? A nosotros no se nos ha olvidado que don Manuel F. Jiménez Ortiz fué Ministro de Hacienda de los señores Tinoco; tampoco se nos ha olvidado que don Ramón Jiménez Ortiz, hermano e hijo político de don Carlos María, fué intendente general del ejército de Tinoco; y menos se nos podía olvidar que don Juan Rafael Jiménez Ortiz era quien hacía el negocio con las tercerillas de los pobres empleados públicos. ¿Cuál de los costarricenses ha olvidado además lo del CRESPO DEL INVICTO E INOLVIDABLE ROGELIO FERNANDEZ GUELL, que según entendemos fué solicitado a Patrocinio Araya por el hermano político de don Carlos María, don Enrique Clare?

Todo esto, costarricenses, revela la impremeditación y la falta de sentido común de los carlistas en derrota, que al sentir el fracaso en todas las provincias de la República, al lanzar cargos injustificados contra los cletistas resulta que van directamente contra su propio Candidato y sus hermanos.

Demostrado así que las más genuina representación del tinoquismo se encuentra dentro del carlismo inclusive el candidato, nosotros nos preguntamos: ¿qué dirán de esta clase de armas usadas por los Carlistas todos los elementos que en otro tiempo fueron «Tinoquistas» y que hoy son Carlistas? Nosotros recordamos entre otros muchos a don Guillermo Tinoco Gu-

tiérrez, a don Daniel Gallegos Montealegre, don Marco Tulio Fonseca, el Padre Mendoza primero de la papeleta Carlista de la Provincia de Heredia, don José Ramón Solera, don Jaime y don Rafael Esquivel Saénz, don José Albertazzi Avendaño y tantos otras personas que si deberán sentirse muy molestos por los demances de sus propios correligionarios y por los insultos que a ellos se le infiere en el Diario Republicano del miércoles 25 de los corrientes.

Es así como los partidarios de don Carlos María hacen su campaña de prensa, insultando a sus propios partidarios e hiriendo de muerte, con una daga envenenada, a su propio candidato y a todos sus más cercanos familiares. Mientras estos señores, gritan desesperadamente por su derrota, el Partido Cletista de Costa Rica, fuerte como está y listo para librar la batalla final, no se ocupa sino de demostrar con argumentos evidentes, que sus candidatos a Diputados en todas las provincias, son hombres de bien y cumplidos caballeros que sabrán hacer honor a su Patria en las labores de nuestra Cámara Legislativa. Loor a don Juan María Solera, a don Asdrúbal Villalobos, al Presbítero Villalobos y al Dr. Baudrit que todos son dignos muy dignos de figurar entre los hombres prominentes de Costa Rica. Para estos señores, los insultos de los carlistas no son sino el grito estridente y destemplado de los enemigos que en su derrota, hieren a sus propios correligionarios, sin poderlos alcanzar ni a la altura del tobillo.

UN OBSERVADOR

Heredia, enero 29 de 1928.

## La caballería y el desfile del 5 de febrero próximo

**Entusiasmo, orden y patriotismo serán la nota sobresaliente de esta manifestación que revestirá proporciones colosales**

Avisamos a nuestros correligionarios que el domingo próximo, 5 de febrero, se verificará en esta capital nuestra manifestación a caballo y desfile de automóviles y demás vehículos.

El lugar de la reunión será la Sabana y la hora de acercarse al campo las 8 a. m.

Para toda clase de informes los correligionarios pueden entenderse en las oficinas del Partido con don Federico Mora C., y en las demás Provincias con las respectivas Secretarías.

Aliste con tiempo su cabalgadura y no pierda, por ningún motivo, esta fiesta política que el pueblo de Costa Rica prepara al eximio candidato Señor González Víquez, y que constituirá la más grande, la mayor epopeya de esta jornada cívica.

# Froilán Bolaños

Se ha desmoralizado el Carlismo; no, ya estaba desmoralizado desde sus comienzos; yo quiero dar a entender que ante la evidencia de su segurísima derrota, del candidato abajo, ya no saben lo que hacen, ni lo que dicen ni lo que piensan; han llegado al desastre y terminarán por devorarse unos a los otros... Bueno por la depuración...

Cualquiera que tenga ojos puede probar lo digo. Vean el Diario mal llamado republicano y digan si estos pobres no están dando mandobles que caen sobre sus atollonadas cabezas, como quien escupe hacia arriba.

Lástima que don Anibal Santos no escribe sus zanjadas en ese mismo diario para completar el cuadro.

Ahora, desconcertados del todo, se lanzan como jauría hambrienta sobre la plana de nuestros diputados futuros, como si pretendieran con eso restarle un sólo voto al gran Partido Nacionalista. De cada uno de nuestros candidatos al Congreso se dejan decir cada temeridad, en que destila clara y limpia la envidia que les corroe el alma envenenada con que han hecho toda la campaña de los perdidos años que llevan ya.

A Froilán Bolaños le dicen con desprecio que es un panadero. Ellos, los que en las plazas públicas dicen ser republicanos y hablan de democracia; los que atacan a don Cleto por olímpico; los que llaman al pueblo soberano, cada vez que se presenta una campaña política. Ahora en el desconcierto en que han caído, a falta de cargos con que empañar a Froilán, le insultan o mejor dicho, le pretenden insultar diciéndole obrero...

Dichosamente son bien pocos los obreros del país que militan en ese escuálido partido de los 12000.

Muy pocos, pues, serán los que tienen que recibir el latigazo de ese desprecio que sus lugartenientes les lanzan en el colmo de su desesperación. Froilán Bolaños tiene el legítimo orgullo de ser un obrero de verdad; un esforzado trabajador que con su actividad y honradez ha logrado conseguir una situación económica que le permite vivir con decoro. En el Reformismo gastó mucho dinero y cuando llegó la hora de la liquidación; Froilán le dijo a su jefe: A MI NADA SE ME DEBE; EN ATENAS NO ENCONTRARÁ USTED PERSONAS QUE TRABAJEN EN UNA CAMPAÑA DEL PATRIOTISMO Y LUEGO VENGAN A PONER LAS MANOS PARA QUE SE LES PAGUE.

Y en esta campaña lo hemos visto trabajar también con desinterés. El pueblo le quiere para que le represente en el Congreso y allá irá porque en nuestro partido se respeta la voz del pueblo, que según dice un viejo proverbio, es la voz de Dios.

Atacan también a Froilán con la falsedad esa de que él llevó allí a los Evangelistas para atormentar al cura. Esto es simplemente una infamia. A los Evangelistas no se les lleva ni se les trae. Ellos se mueven solos y es de poca cordura suponer que Froilán, que es católico de verdad, fuera capaz de abrigar esa venganza con el cura. Bien está San Pedro en Roma. Froilán tiene su puesto asegurado en el Congreso venidero pues es bien sabido que los carlistas tienen que correr mucho si quieren sacar siquiera el primer lugar de su lindísima y prestigiosísima papeleta.

No lograrán con esas estúpidas artimañas restar ni una sola voluntad, ni un sólo voto, al gran Partido Unión Nacional y de lo que Froilán haga por su pueblo, al que ha consagrado todos sus esfuerzos, responderá el futuro.

UN AMIGO

Grecia, enero de 1928.

## Un jefe político más papista que Carlos María Jiménez

El carlismo del jefe político de Santa Cruz, Guanacaste.

Lisímaco Jaén, reformista, era empleado como escribiente en la Jefatura Política de este cantón, con sueldo tomado de la policía, esto hace más de un año; pero vino el carlismo y como no quiso afiliarse a ese partido que sólo quiere gollerías; que aspira a la tiranía y a amordazar toda libertad, el jefe político don Raimundo Brenes, como buen carlista, lo destituyó de su puesto de escribiente sustituyéndolo con otro buen carlista, Gustavo Pérez, hermano de los muy conocidos Clímaco y Bululo; y sin embargo el señor Brenes pregonaba a los cuatro vientos que es imparcial, que es el fiel de la balanza en la presente contienda política.

No nos importa su actitud, señor jefe político: muy pronto arrollará sus petates y se arrepentirá de sus mentidas imparcialidades.

Santa Cruz, enero 22 de 1928.

UNOS REFORMISTAS

## Suscríbase a "PATRIA"

En esa forma contribuirá con un COLÓN al mes a la campaña del Partido.

# Directorio Profesional

Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.

Rogelio Salazar S.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficinas: Pasaje Dent.

Antiguo local «La Feria»

Teléfono 1386

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina: En la de don Cleto

González Viquez

Teléfono 612

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Frente al antiguo

Palacio de Justicia

Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós

ABOGACIA Y NOTARIADO

Teléfono 95 - Apartado 1285

Oficinas: Pasaje Dent

Antiguo local «La Feria»

LIC. NAPOLEON VALLE

ABOGADO Y NOTARIO

Teléfono 84

Bufete del Licenciado

Luis Anderson

# Orotina, siempre adelante

Desde el principio de la actual contienda electoral, este pueblo siempre listo a acuerpar las buenas causas, de una manera franca y decidida y unánimemente encontró sin vacilaciones ninguna especie, a reforzar el grandioso Partido Unión Nacional que indudablemente habrá de dar el próximo 12 de febrero el triunfo a nuestro esclarecido jefe el Licenciado don Cleto González Viquez. Y no otra cosa podía esperarse de este pueblo, de suyo tan sagaz e inteligente, que como un solo batallón bien disciplinado, acuerpara la noble causa del Nacionalismo. Fue en este cantón donde la simiente vivificante del Reformismo germinó rápidamente y en donde las prédicas del invicto General Vollo fueron comprendidas y apreciadas en su verdadero y más alto valor, y de ahí que hoy día, Agrícolas y Reformistas con fundidos en un fraternal abrazo estén listos a defender la causa del Partido Unión Nacional, único que sintetiza las aspiraciones muy legítimas de estos dos partidos de ideas, y único que garantiza el progreso de la nación, la libertad individual y el más alto—respeto a las leyes constituidas—. También gran mayoría de ciudadanos que en la contienda pasada acuerparon el partido de don Ricardo Jiménez, comprendiendo la notable diferencia que existe entre el Jimenismo de ayer y el carlismo de hoy, sin vacilaciones ninguna, se han decidido a depositar sus votos por el amigo—viejo—de los pueblos y muy especial de Orotina, Lic. González Viquez.

El nombre del inolvidable patriarca de Orotina, don Primo Vargas estará eternamente ligado al de nuestro ilustre don Cleto: fueron ellos quienes independizaron de Alajuela a Santo Domingo de San Mateo convirtiéndolo en el pujante cantón de Orotina. Firmes y cada vez más convencidos de nuestro cercano triunfo y deseando

disputarse ser los primeros en depositar sus votos por el Partido Unión Nacional, se encuentran los valientes hijos de este cantón. Nada han conseguido los dos comadrones y curanderos que asalariados por el carlismo tratan constantemente de diezmar nuestras filas, ya con sus prédicas insulsas y llenas de bilis, o ya con sus bolas y chismes de camino que inventan para desalentar a nuestros valientes soldados. Pero nuestro pueblo bien les conoce: son ambos dignísimos discípulos del galeno doctor de las Berengenas, a quien de esta vez se le han sañado los pies.

Esos señores ostétricos que cuando no tienen algún camarón entre manos se dedican a la política, y en sus oraciones fúnebres comparan al propio Carlos María con Sandino, y a Enrique Clare y José Joaquín Jiménez, son un par de angelitos en piyama, para descontar las docenas de ideas que religiosamente les envía el candidato, se dan a la ingrata tarea de andar manchando reputaciones y denigrando a nuestro jefe de Acción.

Bueno sería aconsejarles, ya que esta será la última quincena que devenguen así tan honradamente, que le pongan un suspensorio a esa verba tan inculta que se gastan.

DOMINGO

## Una hermosa reunión política

Los carlistas tratan de interrumpir a los oradores

San Pablo de Tarrazú enero de 1928.

Al Lic. don Manuel Castro Quesada.

San José.

Acabamos de celebrar reunión en la Plaza Pública. Pueblo lleno de entusiasmo oía nuestros discursos que fueron interrumpidos por cuatro malcriados traídos de La Augustura por un conocido pájaro del Carlismo. Gracias a la oportuna intervención de don Carlos Mora quien recriminó el proceder de sus amigos políticos no lamentamos que rota la paciencia nuestra las cosas hubieran tomado otro rumbo. Nuestros amigos Dn. Rubén Ureña, Dn. Ascensión Mora y Dn. Joaquín Montero e infinidad más de carlistas del lugar, como siempre atentos y buenos.

Gustó mucho el discurso de Eunice, siendo ovacionada la angelical chiquilla.

Atentamente de Ud.

PRÓSPERO ABARCA

# DE BARBA

## BODA EFECTUADA

El jueves 17 del corriente contrajeron enlace matrimonial los muy estimables jóvenes de esta localidad don Juan Zumbado y la simpática señorita Socorro Montero. Impartió la bendición el Presbítero Víctor Manuel Villalobos y fueron apadrinados por las siguientes personas:

Don Eleuterio Zárate y doña María Arguedas de Zárate, don Alberto Montero y doña Marta de Montero; asistió el Lic. don Carlos María Jiménez para acompañarlos.

Una lucida orquesta amenizó la ceremonia.

Vaya para los nuevos esposos un mundo lleno de felicidades.

El miércoles último fué gran día de fiesta en el distrito de este cantón. Se celebraba la conmemoración de la Conversión de San Pablo. La víspera, martes, hubo por la noche regió juego de pólvora amenizado por la

filarmónica de esta villa bajo la dirección del maestro don José Coto. El día miércoles diana con recámaras, a las 9 a. m. misa solemne con revestidos y predicó el Pbro. Zavaleta. A las 11 a. m. fue servido un suculento almuerzo en casa del señor Mayor-domo don Pedro Sancho. A la mesa se sentaron personas estimables, sirviéndose ricos licores para hacer el aperitivo.

A las 5 p. m. Rosario solemne y avemarías con pólvora y música por la filarmónica.

Hemos de anotar que la mantenedora que sufragó los gastos del día del santo fue la finada Dominga Zárate quien por medio de don Faustino Salazar pagó la promesa de dicha difunta por lo que con esta buena obra habrá de conquistar una vez más la eterna gloria. Merece felicitar al señor cura Presbítero Villalobos por intervenir en estas buenas organizaciones en pro al culto.

## PERSONALES

### Emilio Alpizar A.

50 años más o menos era el precio de su delito.

Emilio no había pecado de otro modo que viviendo. El Cleto se lastimó de esa naturaleza rica en bondad y amor y quiso redimirlo del peso insufrible de una larga existencia.

Ven, dijo Dios: tú mereces la eterna paz; quede el eterno dolor para los pícaros. No has hecho de tu alma una hostia mancillada que consumen todos; de tu inteligencia clara un anzuelo que pesque el delito y lo ponga en salvo; de tu conciencia un mercado.

Con su muerte, la Sociedad de Tipógrafos pierde a uno de sus más valiosos elementos.

El bello mausoleo, orgullo de la Sociedad de Socorros Mútuos fue uno de sus obras. A su iniciativa y a la generosidad de unos cuantos socios se debe su existencia.

Dolerme de la muerte de este obrero que aprendió a querer desde que era un adolescente, no es de extrañar. Al contrario, las gentes que conocen qué género de intimidades familiares nos unieron aprobarán cualquier lágrima de mis pobres ojos cansados de llorar por tantos infortunios diferentes. Quedan en la humanidad personas que interpretan sin risa ni sonrisa las pesadumbres de la vida; pero nos vamos acostumbrando a ver las vicisitudes como una ley natural.

¿Qué sabemos nosotros? Dios es grande y El sólo conoce sus misterios.

Carlos Pacheco C.

San José, Enero 28 de 1928.

## ¡El que suscribe hace constar que es clerical!

Hago esta aclaración por que se me ha informado que mi nombre figura en la lista de adhesiones reservada que tiene el Secretario del Partido carlista de este distrito.

MANUEL SÁNCHEZ SÁNCHEZ

Testigos: Tito Monge.

Bernardo Calderón

R. LÉPIZ M.

# LA IMPERIAL

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

Surtido de sombreros de última novedad, todas calidades y para todos los gustos, marcas

Stetson, Henry Heath, G. B. Borsalino, etc., etc.

De paja, en todos los estilos

Especialidad en sombreros de pita de la afamada marca

MONTECRISTI

Teléfonos 863 y 747

Apartado 65

